

BANDE RHÉNANE

# L'association Parc rhénan Pamina fêtera ses 25 ans en 2022

L'association Parc rhénan Pamina, qui fête cette année ses 25 ans, agit pour valoriser les espaces naturels, le patrimoine culturel (musées) et de loisirs de part et d'autre du Rhin, frontière devenue élément fédérateur. Elle informe, sensibilise et met en place des actions dans le respect du développement durable (boucles cyclables...).

Créé en décembre 1996 et enregistré en tant qu'association en janvier 1997, le Parc rhénan Pamina avait pour but, selon ses pères fondateurs (étaient moteurs le maire de Rastatt, Franz Rothenbiller, et son homologue de Seltz, Hugues Kraemer) de protéger le paysage alluvial du Rhin supérieur et de réaliser un « écomusée des deux côtés du Rhin ».

**5 millions d'euros investis par l'Europe et autant par les membres**

Depuis, l'initiative n'a cessé de susciter l'intérêt : en vingt-cinq ans, aucune commune ne s'est retirée mais plusieurs ont rejoint le projet, portant à 34 le nombre de collectivités territoriales membres, se réjouit Claus Haberecht, directeur du Parc rhénan depuis vingt ans. Son périmètre s'étend désormais sur environ 1 000 km<sup>2</sup> d'Éggenstein-Leopoldshafen et Leimersheim au nord, à Rheinmünster-Greffern et Gambshheim



Le Parc rhénan Pamina a pour vocation de valoriser les espaces naturels, le patrimoine culturel (musées) et de loisirs de part et d'autre du Rhin. Document remis/Photo Joachim Gerstner

au sud.

Le Parc rhénan abrite deux centres de protection de la nature, plus de 70 stations d'information au bord des chemins, propose des circuits cyclables, des manifestations transfrontalières et son programme d'hiver jusqu'à fin mars pour la 19<sup>e</sup> édition (\*). En 2019, 29 guides ont été formés lors d'un troisième cycle de formation.

Son réseau de musées compte désormais 14 entités (lire encadré) et pourrait être rejoint dans les prochaines années par le musée sur l'époque romaine Terra-Sigillata à Neupotz et un sentier

muséal à Ötigheim. Un musée interactif de la poterie est prévu à Soufflenheim, ainsi que l'intégration de l'ancienne gravière du lac Schauffele à Wörth avec un musée sur l'extraction du gravier.

**Une fête d'anniversaire reportée**

Jusqu'à présent, l'Union européenne a investi plus de cinq millions d'euros dans les projets du parc rhénan Pamina dans le cadre de ses programmes de soutien Interreg, et autant ont été versés par les communes membres.

Le 25<sup>e</sup> anniversaire du Parc rhé-

nan, qui devait être fêté le 2 février à Rastatt, a été reporté en raison de la pandémie et devrait s'accompagner d'animations.

Quant au devenir de l'association, ses membres souhaitent « intensifier la coopération, en particulier à l'échelle du Rhin », rapporte Claus Haberecht, afin de mieux faire connaître le Parc rhénan et de rendre ses projets et activités plus attractives, notamment pour les enfants.

(\*) Programme sur le site du Parc rhénan. Inscription obligatoire, risque d'annulation en raison du Covid.

**Une nouvelle brochure des musées avec trois musées de plus**



Le musée de la batellerie d'Offendorf, qui a rejoint le réseau de musées du Parc rhénan Pamina, figure désormais dans la brochure réactualisée. Photo archives DNA/Franck KOB1

Le Parc rhénan Pamina vient de publier une brochure réactualisée pour présenter les 14 musées de son réseau. Elle vise à valoriser la richesse et la diversité du patrimoine culturel de la région transfrontalière. Son édition bilingue à 7 500 exemplaires a été soutenue financièrement par l'Union européenne à hauteur de 60 % dans le cadre du programme Interreg. Trois musées, qui viennent de rejoindre le réseau, y figurent.

À Offendorf, sur le Muehlrhein, la péniche « le Padova » (rebaptisée Cabro), construite en 1931 et ayant appartenu à une famille du village est devenue propriété communale en 1987 qui l'a transformée en 2001 en musée présentant la vie des bateliers.

À Eggenstein (au nord de Karlsruhe), la petite ferme Heimathaus, construite en 1618, acquise en 2012 par la municipalité et rénovée par des bénévoles, évoque depuis 2015 les thèmes de l'exil et de la migration tandis qu'un logement de réfugiés typique de 1946 (rappelant les deux anciens camps de baraques) a été reconstruit dans la buanderie. L'histoire d'Eggenstein, ses métiers et son artisanat sont aussi évoqués. À Leopoldshafen, le Heimatmuseum est né en 1990 dans l'ancien Hôtel de ville construit entre et utilisé par l'administration municipale jusqu'en 1970. La maison présente un appartement de la période 1900, le développement de la commune, les outils des travaux domestiques et les cultures typiques (asperges, fraises, tabac...).

La brochure est disponible auprès des partenaires du Parc rhénan Pamina (musées, offices de tourisme, mairies...) ou à télécharger sur le site du Parc rhénan Pamina (rubrique actualités). Elle peut être envoyée sur demande au 0049 7222.25509 ou à info@pamina-rheinpark.org.

REICHSHOFFEN

## Six premiers mois difficiles pour la redynamisation du centre-ville

En juin 2021, la Ville de Reichshoffen avait lancé une expérimentation pour redynamiser le centre-ville. Au programme : mise à sens unique d'une rue, recrutement d'un manager de centre-ville... Six mois après, les avis sont mitigés.

À Reichshoffen, depuis le 21 juin 2021, la rue du général Leclerc se traverse à sens unique. Cette artère du centre-ville est désormais bardée de traits jaunes figurant le nouveau sens de circulation, l'agrandissement des trottoirs ou encore de nouvelles places de stationnement.

Lors du conseil municipal du 25 mai 2021, les élus avaient approuvé à la majorité plusieurs axes pour travailler à la

redynamisation du centre-ville. Parmi eux, l'adhésion au dispositif « Petites villes de demain » avec Niederbronn-les-Bains, Mertzwiller et Gundershoffen, mais aussi la mise en place de ce sens unique rue du général Leclerc, le réaménagement du parking et de la place de la Charte et celui de la place de l'église.

**Les riverains et les commerçants pas convaincus**

Pour les riverains, la mise en place de ce sens unique n'apporte pas que des avantages. « C'est simple, depuis début juillet c'est devenu l'autoroute rue des Cuirassiers ! », annonce l'un d'eux. Pour contourner ce sens unique, les véhicules se reportent en effet sur d'autres rues, qui n'ont pas été prévues pour accueillir autant de trafic ou de stationnement. « Il y a des

gens qui ne respectent pas la limitation de vitesse, voire qui prennent encore la rue à contresens », énumère une vendeuse de la boulangerie Krebs.

La mise en place de terrasses sur l'espace récupéré sur la chaussée peine aussi à convaincre. « Même en été, c'était vide », balaye cette autre riveraine habitant dans le centre-ville. « Il y a du bon et du moins bon : certains aiment bien, d'autres n'ont pas envie de manger devant une église », résume une commerçante.

**Une volonté de prolonger la phase d'étude à l'été 2022**

Le maire de Reichshoffen Hubert Walter veut lui croire à sa politique de redynamisation, et revendique une majorité de re-

touristifs. « Le projet permet de faire une meilleure jonction entre le côté est et ouest de la ville, détaille-t-il. Cette année, cela nous a déjà permis de déporter le marché de Noël sur l'île. »

Selon lui, il faut améliorer la lisibilité de ce dispositif : pas seulement des panneaux de circulation, mais aussi une signalétique qui permet de « mettre en avant ce qui existe dans ce centre ancien ». Exit l'idée d'en faire une zone piétonne : « Il faut que cela reste acceptable, pragmatique et réversible ». La mairie se laisse un deuxième été pour juger de l'efficacité du dispositif.

Ces aménagements de voirie s'inscrivent dans une politique économique et urbaine plus large pour redynamiser le centre-



Depuis le 21 juin 2021, la rue du général Leclerc dans le centre-ville de Reichshoffen ne s'emprunte qu'à sens unique. Photo DNA/Quentin MEUNIER

ville. Le long de la rue du général Leclerc, plusieurs vitrines vides trahissent la disparition des commerces. « Nous rachetons des locaux vides pour accompagner les personnes qui ont un projet », développe l'édile, qui assure l'arrivée prochaine d'un nouveau salon de thé, et l'existence de deux autres projets.

Reste aussi, dit-il, l'adaptation des mentalités : « On vit dans le centre-ville de Reichshoffen différemment aujourd'hui ». La Ville a aussi recruté un nouveau manager de centre-ville et un porteur de projet intercommunal pour répondre à ces problématiques.

Quentin MEUNIER

SCHLOTTERBECK  
mode

SALE

LIU-JO

MARCCAIN

EVA KAYAN

DELAHAYE

BOSS

Christine LAURE

FRACOMINA

HUGO BOSS

Joseph Ribkoff

TONI

MISE AU GREEN

CAMEL ACTIVE

INGWILLER 03 88 89 44 40 - SARREGUEMINES 03 87 28 35 20